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□ 韩兴华

1958年4月，在上海某部任后勤副
部长的父亲接到命令调往甘肃省酒泉
市，任工程指挥部管理处处长，参加中
国人民解放军7169部队组建工作，母
亲带着我们姊妹五个也随军前往。

我们家住在部队家属大院，大院
在酒泉市古城的西边，当时周边几乎
都是荒地，往西眺望，能清楚地看到终
年积雪不化的祁连山。由于部队组建
的时间短、任务急，内部的很多机构单
位都临时分布在酒泉市的各个地方单
位里。

1959年，我7岁，到了入学年龄，报
名到酒泉市中学附属小学上学。第二
年，部队成立了自己的子弟小学，我又
转学到7169部队子弟小学。部队子弟
小学规模不大，一个年级只有一个班
级。学校的位置在酒泉市古城的西南
角，学校的南墙和西墙就是高大的古
城墙。学校离家大约两公里，我每天
步行上下学，也不用家长接送。这期
间有两件事给我留下比较深刻的印
象。一件是参加除“四害”。作为小学
生，我们除了把打到的苍蝇用纸包好
带到学校交给老师外，还经常到公共
厕所附近去挖苍蝇卵。另外一件事就
是参加勤工俭学活动。我们经常在课
余时间去小河沟用书包往学校背沙
子，还会掏挖厕所粪便，用于积肥。记
得当时甘肃的冬天特别冷，公厕的粪
便都冻得特别硬，得用镐头使劲儿刨，
虽然当时我们年纪都不大，但是都干
得特别带劲。

1961年1月，7169部队机关由甘肃
省酒泉市移防至河南省洛阳市。我们
全家也随父亲迁往洛阳市。

到了洛阳市，我们家临时安置在
洛阳火车东站派出所院内，我和两个
妹妹转学到离家不远的一所小学。这
所学校在火车东站派出所西面，从家
往西走过一个路口就到了。由于在这
所学校只学习了半个学期，学校的名
字记不清楚了。随着部队子弟小学的
恢复重建，我们又回到部队小学上学，

由于家住得离学校比较远，我们都在
学校住宿，每周才能回家一次。为了
照顾好住校的学生，一至三年级每个
班级都配有生活老师。随着部队机关
的迁移，子弟小学又从洛阳桥北边校
址搬到龙门草店村。

当时的学校离龙门石窟很近，经
常有学生逃课去石窟玩耍，我也跟同
学去过，我们是从石窟的南面进去
的。那时石窟没有正规的大门，在路
口守护的是几个和尚，我们从不买票，
都是想办法绕进去。

1963年父亲调到北京工程兵司令
部工作，任司令部管理处处长，我们全
家也搬到了北京。

由于北京市的教学进度比其他省
市快，很多知识我们都没有学过，学校
要求我们所有转到北京的学生都要降
一个年级。实在不愿意降级的学生，
就要转到离家很远的昌平县一所学校
去上学，这就需要住校，每周只能回家
一次。在洛阳住了几年校，家长也不
希望我们再住校了，因此我与三个妹
妹都降了一级，在太平路沙窝村对面
的友谊小学上学。友谊小学也是一所
部队子弟小学，学校里有的老师还是
现役军人，会穿着军装、戴着帽徽领章
给学生上课。北京的学校除了教学质
量好外，还经常开展各种活动，如到颐
和园、香山等景点春游，去八宝山烈士
陵园扫墓等。记得二妹妹小平就是在
任弼时墓前加入的少先队。学校每个
学期都请交通警察来校进行安全教
育，还经常请很多名人做演讲和报
告。我和几个妹妹除了努力学习，还积
极参加学校的各项活动，都早早加入了
少先队。

1965年3月，父亲从部队转业到地
方工作，放弃了安置到沿海城市烟台
市的机会，选择了离老家近的聊城。
当时聊城还称为聊城地区，父亲被分
配到银行工作，任中国人民银行聊城
地区中心支行教导员，相当于现在单
位的党组书记。我们兄妹四人都转到
了古城内的郁光街第三小学，这时我
已是五年级的学生。我和几个妹妹都

被吸纳到学校的体育队，我参加的体
育项目是短跑、接力赛和投掷手榴
弹。记得当年训练投掷手榴弹，大家
把胳膊都练肿了。我们班一个叫李建
国的同学，他母亲会“抓酒”，就是用手
把点燃的白酒迅速涂在胳膊上，再进
行按摩，很快胳膊就不肿不疼了。我
就带着买的散白酒去李建国家里，让
他母亲给我“抓酒”。体育队每天早上
都要到西城墙那里训练，我们几个要
好的同学就先到班长高庆江家里集
合，再一起去训练场地。我和大妹妹
兴云还参加了学校的射击队，并在后
来学校举行的射击比赛中获得了小口
径步枪十发十中的好成绩。此外，我
们还参加了“聊城县小学生文艺会
演”，记得是在一中大礼堂演出的，节
目是“雷锋组歌”，是一位来学校实习
的师范学校学生指导排练的。短短一
个学期的时间，我通过排练文艺节目
和参加各项活动，不仅认识了许多老
师，还认识了很多高年级和低年级的
同学。

同年9月，我们兄妹四人又转学到

同在聊城古城内的实验小学学习。我
转学到这所学校时已是六年级，再有
一年就要考初中了。我所在班级是六
年级一班，班主任是教数学的李洪春
老师，不知什么原因，李老师很欣赏
我，没过多久，他就让我当上了班级中
队长。因为数学不是我的强项，李老
师还经常在教室或他家里给我开小
灶，用现在的话，就是“一对一”辅导。
教我们语文的老师，是学校教导处副
主任房老师，她对我的学习也特别关
心，经常把我写的作文作为范文在班
里进行讲解。在老师的不断鼓励下，
我的学习成绩提高很快，也获得了同
学们的认可。

1966年我们即将小学毕业，“文化
大革命”开始了，我们中断了学习，也
没有参加毕业考试和中考。1968 年9
月，中学恢复招生，我们接到通知回到
实验小学，参加推荐评定升学活动，经
过简单的考试和评选，学校给我们补
发了小学毕业证，批准我去聊城二中
学习。从此，我的小学生涯就结束了，
开始了中学生活。（图片由作者提供）

辗转多地的小学时光

□ 马奎秋

我是一名退休教师，数十年的教
学生涯里有成功也有失败，有喜悦也
有忧伤，现在想起最初执教的那几年，
还是难以忘怀。

20世纪90年代末，我到一所乡村
小学任教，教的科目是数学。我喜欢
数学也擅长数学教学，但对语文教学
不怎么感兴趣，可那年暑假新学期开
学后我却意外地被校领导安排教语
文，而且还是教五年级的语文。我极
不情愿，与校领导争执无果后索性耍
起了倔脾气——罢课不从。

暑假过后，天气变得凉爽起来，校
园里白杨树的叶子也逐渐发黄。枯萎

的叶片纷纷扬扬地落下，有的落在路
上，有的落在草丛中，有的落在花池的
水泥护板上。每到我给五年级学生上
语文课的时候，我就让学生自学，然后
在教室外花池上的水泥护板上静坐

“示威”。就这样，我坚持了一个星期，
最后还是校领导妥协，作出让步。只
不过是让教三年级的语文老师和我对
调了一下，算是让我的压力小了些。
我同意了这种安排。

我想，既然接受了校领导的再次
安排，就应该履行好教书育人的职责，
干好工作。那时，农村小学有早读课，
学生大都是附近村子里的，天刚蒙蒙
亮孩子们就得来上学。早读课以语文
课居多，一般是让学生朗读或背诵课

文。为了提高自己的普通话水平，早
读课之际，我也像学生一样在教室里
抑扬顿挫地朗读或背诵。渐渐地，我
竟被散文或诗词中那些美好的语句感
染了，像《北大荒的秋天》《做一片美的
叶子》《拉萨的天空》等课文，语言优
美、情感真挚，让我感受到文字之美、
意境之美。就这样，我竟然不知不觉
地爱上了语文。

当时，正是玉米快要成熟的季
节。每当下午放学回家时，我骑着自
行车都会经过一块块的玉米地。因为
此时地里的玉米不需要管理了，所以
这条乡村小路显得格外安静。落日余
晖里，我骑车行走在回家的小路上，常
常激情澎湃地把那些优美的课文反复

背诵。后来，这成了我不可更改的习
惯。就这样，我把三年级上下册的语
文课文全部背得滚瓜烂熟。我不但喜
欢上了语文，而且普通话水平也有了
很大程度的提升。

后来，乡联合校为了推广普通话
教学，曾在全乡举办了一次全体语文
教师朗诵比赛。比赛时，别的老师都
是拿着课本照本宣科地读，唯有我没
拿课本，并用极为标准的普通话背诵
了几篇课文。当时，联合校校长和参
赛老师都用惊诧的目光看着我，并为
我送上热烈的掌声。最终，那次比赛，
我荣获了全乡第一名的好成绩。

时光如白驹过隙，现在我对教学
生涯中那些美好的点滴仍记忆犹新。
如今我虽已退休，但仍喜欢以读书写
作充实自己的老年生活。这一切，都
得益于我任教时与文学结下的不解
之缘。

难忘那年执教时

1966年，作者（后排中）与实验小学部分同学合影


